

la Suisse se partagent le reste de l'investissement européen direct au Canada. Les données CALURA sur le « contrôle » des entreprises indiquent la même tendance. En 1983, les entreprises de la CE contrôlaient 5,3 % des actifs et 4,9 % des revenus d'exploitation des industries non financières canadiennes. En 1992, ces pourcentages affichaient une hausse modeste puisqu'ils étaient passés à 5,9 % et 5,4 %<sup>36</sup>.

Le Canada devient toutefois une destination moins importante de l'investissement européen direct à l'étranger. Malheureusement, une comparaison entre pays de l'UE ne peut être effectuée parce qu'il n'existe pas de données pour la France. Cependant, le Royaume-Uni et l'Allemagne représentaient en 1992 plus de 20 % de l'investissement direct total des pays de l'OCDE à l'étranger, et ces deux pays peuvent être utilisés pour illustrer la tendance. Le Canada représentait en 1992 une part légèrement plus faible qu'en 1984 quant à l'investissement direct total de l'Allemagne et du Royaume-Uni à l'étranger. Par exemple, en 1984, environ 7 % de l'investissement britannique direct à l'étranger se trouvaient au Canada. En 1992, ce pourcentage était tombé à 5 %<sup>37</sup>.

L'investissement japonais direct au Canada a augmenté considérablement durant la décennie 1980, mais cet investissement est encore très faible (4 % du stock total en 1993) comparativement à celui des États-Unis (65 %) ou du Royaume-Uni (12 %). Le Canada a conservé une part assez constante (2 %) de l'investissement japonais direct à l'étranger depuis 1983<sup>38</sup>.

L'investissement direct des pays non membres de l'OCDE au Canada est passé de 3 % à 4 % du total entre 1983 et 1993. Le plus important investisseur non membre de l'OCDE au Canada est Hong Kong. L'investissement direct en provenance de Hong Kong a augmenté de près de 2 000 % (le point de départ était très bas) entre 1983 et 1992, pour atteindre 2 % du total de l'investissement étranger direct au Canada. Les autres investissements directs au Canada de pays non membres de l'OCDE viennent d'un vaste éventail de pays, et non principalement d'une région donnée.

## 5. TECHNOLOGIE

Le Canada, économie de taille moyenne, s'appuie énormément, pour les technologies nouvelles, sur les activités de recherche-développement effectuées ailleurs. Une partie de ces technologies sont acquises au moyen de licences de brevets

---

<sup>36</sup> Statistique Canada, CALURA, Partie I. Personnes morales, Préliminaire 1989, 1990, 1991, 1992, SC 61-220, p. 34-5.

<sup>37</sup> OCDE, Statistiques d'investissement direct international, annuaire 1994, p. 250-1.

<sup>38</sup> OCDE, Statistiques d'investissement direct international, annuaire 1994, p. 158-9.